



Según el dolor con que se mira

Becker, David y Lira Elizabeth (editores): *Derechos humanos: Todo es según el dolor con que se mira.* Instituto Latinoamericano de Salud Mental y Derechos Humanos, Santiago, 1989.

Este libro posee una plusvalía de autenticidad porque está prolongado por el jesuita y especialista en derechos humanos de la UCA, Ignacio Martín-Baró, quien, junto con cinco profesores de la misma universidad, fue brutalmente asesinado durante la noche del 16 de noviembre en San Salvador, convulsionado por 10 años de guerra civil. Esta obra está también autenticada por el trabajo esforzado, y por cierto riesgoso, de profesionales de la salud mental de Argentina, Chile y Uruguay, que han tratado, y siguen tratando, a los dañados por la represión durante los años de dictaduras militares y también a algunos de sus torturadores.

En su prólogo Martín-Baró nos habla del engaño de querer hacer borrar y cuenta nueva con la historia de represión política estatal: "El pasado que tan festinadamente se quiere cerrar no sólo está vivo en personas y grupos víctimas y victimarios- sino que sigue operando en las mismas estructuras sociales".

Recordemos a los asesinados, desaparecidos, sobrevivientes de torturas, presiones e interrogatorios sin fin...y a otros amenazados, atemorizados, perseguidos, obligados a partir al exilio, muchos de ellos con su carga dolorosa y pérdida de identidad, con lo inconfesado, los miedos y las angustias. Recordemos a la sociedad que arrastra su trauma...¿Se puede olvidar esto de la noche a la mañana?

Martín-Baró analiza las tres razones que se dan en favor del olvido: 1. La "debidísima obediencia", es decir que el torturador no es

más que un ejecutor de órdenes superiores. En ese caso, Nuremberg ¿no tendría entonces más sentido que satisfacer una sed de venganza?; 2. La necesidad política de superar el pasado para no perpetuar el conflicto...argumento con fuerza política y ética, pero esto no es posible hacerlo sobre la base de la mentira y la injusticia; 3. El argumento de "fuerza mayor", es decir que los militares podrían interrumpir el proceso de transición democrática... Según Martín-Baró es el de mayor peso político pero a la vez el más deleznable, no sólo porque una democracia así "siempre será una democracia atada, censurada, castrada, que desde sus raíces contradice su propia naturaleza y vocación. Más aun, este argumento representa una ofensiva desnaturalización de la propia institución militar, a la que se le niega la posibilidad de cimentarse en la justicia o de funcionar con honestidad..."

Al leer este libro uno puede creer por momentos descender al infierno...E. Lira, D. Becker y M.I. Castillo describen la terapia de las víctimas. Más allá del lenguaje técnico y el análisis de la tortura, el secuestro, el desaparecimiento y la muerte, surge el rostro atormentado de Josefina, una dirigente sindical, y sanguinario después del golpe militar: diez años de terapia han logrado al fin que pueda contar su historia...que pueda resurgir del infierno.

M.I. Castillo y Elena Gómez relatan una terapia grupal de adolescentes, hijos de exiliados y retornados al país. Los trabajos sobre la tortura de Pamela Pereira, de los profesionales de la Vicaría de la Solidaridad, de los grupos uruguayos y argentinos, coinciden en la necesidad de restablecer la verdad, de hacer justicia y de reparar a las víctimas y sus familiares.

Se analizan también las formas de lograr la reconciliación nacional, practicadas en los países vecinos. Estas son consideradas defectuosas, lo que sirve de lección para Chile en esta etapa de tránsito a la

democracia.

La sociedad entera debe asumir el hecho de que en este país deben saber convivir víctimas y victimarios. Por lo tanto surge la necesidad vital de elaborar socialmente lo vivido y de llegar finalmente a la difícil pero posible reconciliación. La lectura de este libro ayuda a esa causa.

G.Arroyo

Según el dolor con que se mira [artículo] G. Arroyo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arroyo, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Según el dolor con que se mira [artículo] G. Arroyo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)